

# Soberanía e Identidad Nacional

Managua, Nicaragua del 07 al 13 de febrero de 2026

UNIVERSIDAD  
NACIONAL  
AUTÓNOMA DE  
NICARAGUA,  
MANAGUA  
UNAN-MANAGUA

CASA DE LA  
SOBERANÍA  
Miguel d'Escoto Brockmann

N. 636

## Nicaragua y la República Popular China inauguran segunda fase del programa de viviendas "Nuevas Victorias"



**Jaime Morales Carazo recibe  
"Medalla de Reconciliación y  
Paz Cardenal Miguel  
Obando"**



### INTERNACIONALES

Estados Unidos  
recrudece las  
sanciones contra  
Cuba y provoca  
crisis energética

Presidente de  
Irán afirma que  
no busca armas  
nucleares

### ANÁLISIS

Rusia: Fin del  
START III y  
nueva ronda de  
negociaciones  
sobre Ucrania

► NACIONAL

# Nicaragua y la República Popular China inauguran segunda fase del programa de viviendas "Nuevas Victorias"



Este lunes 09 de febrero de 2026, la Compañera Rosario Murillo, Copresidenta de Nicaragua, informó el inicio de la segunda etapa del Programa de Viviendas “Nuevas Victorias”, impulsado por el Gobierno de Nicaragua con la cooperación de la República Popular China. El acto oficial se realizó en la urbanización del mismo nombre, en el municipio de Managua, donde se dio apertura formal a esta nueva fase constructiva orientada a ampliar el acceso mediante la construcción de 720 nuevas viviendas para las familias nicaragüenses.

La segunda etapa contempla el desarrollo de una urbanización con casas de calidad y servicios básicos garantizados, entre ellos agua potable, energía eléctrica, alumbrado público, calles pavimentadas, andenes peatonales y áreas de esparcimiento para las familias protagonistas, en correspondencia con el propósito de asegurar condiciones habitacionales dignas y fortalecer el dinamismo económico y social asociado a la generación de empleo en el país.

La ceremonia de inicio fue presidida, por parte de Nicaragua, por el compañero Laureano Ortega Murillo, asesor presidencial para las Inversiones, Comercio y Cooperación Internacional, quien trasladó el saludo fraternal de los Copresidentes Comandante Daniel Ortega y Compañera Rosario Murillo al presidente Xi Jinping, al Partido Comunista de China y al pueblo chino, agradeciendo la cooperación solidaria que permite seguir restituyendo derechos fundamentales.

“El Programa de Viviendas Nuevas Victorias es el primer gran programa de cooperación solidaria entre Nicaragua y China, y se ha venido implementando con éxito. Vamos adelante con más fases, más proyectos y más viviendas para el pueblo nicaragüense”, expresó.

**Redacción Central**

► NACIONAL

## Jaime Morales Carazo recibe "Medalla de Reconciliación y Paz Cardenal Miguel Obando"



En acto oficial celebrado el pasado 09 de febrero en Managua, la Presidencia de la República de Nicaragua, presidida por el CoPresidente Comandante Daniel Ortega y Copresidenta Compañera Rosario Murillo, otorgó mediante Acuerdo Presidencial No. 24-2026, la Orden de la Independencia Cultural Rubén Darío y la Medalla de Reconciliación y Paz Cardenal Miguel Obando y Bravo, al exvicepresidente de la República, Jaime Morales Carazo, en reconocimiento a sus méritos como ejemplo de la Cultura de Reconciliación y Paz del Pueblo y el Estado nicaragüense.

Durante la entrega, el presidente de la Asamblea Nacional, Gustavo Porras, destacó la importancia de la reconciliación y subrayó que

“nuestra reconciliación es para garantizar la paz... paz con alegría, paz con dignidad, paz con justicia social”, resaltando así el valor de estos principios para el bienestar de las familias nicaragüenses.

En sus palabras de agradecimiento, el Cro. Jaime Morales Carazo expresó al público: “nuestro respeto y afecto fraternal para un queridísimo amigo, el presidente Ortega y para Rosario, dos grandes dirigentes de Centroamérica que han venido aportando todos sus esfuerzos por la mejoría de nuestro pueblo”. Asimismo, afirmó que “a ellos debemos paz, que ha sido uno de los objetivos fundamentales del Comandante...” enfatizó Morales.

En ese mismo acto, Morales Carazo también dedicó palabras a su esposa Amparo Vásquez de Morales quién recibió la misma Medalla de Reconciliación y Paz “Cardenal Miguel Obando y Bravo” como un reconocimiento a su fortaleza y compromiso por el bienestar de las familias nicaragüenses. “Amparo... nació en México, pero renació en Nicaragua”, expresó Morales Carazo al destacar la identidad y el compromiso de su compañera de vida.

En su intervención, el Presidente Daniel Ortega reafirmó la importancia de preservar la paz y la unidad del pueblo nicaragüense y subrayó el papel de la juventud en la continuidad de ese legado, señalando: “Son un ejemplo de conciencia, son un ejemplo de solidaridad, son un ejemplo de amor al pueblo... aquí tenemos una juventud que está integrada de corazón”. El mandatario resaltó que estos valores reflejan la fortaleza espiritual y la unidad del pueblo nicaragüense en la defensa de la soberanía y la dignidad nacional.

El acto se realizó en el marco de los homenajes por el paso a la inmortalidad de Rubén Darío y el centenario del nacimiento del Cardenal Miguel Obando y Bravo, como mediador fundamental en los procesos de paz y reconciliación. Durante el evento se destacó su prudencia, paciencia y sabiduría, virtudes que permitieron preservar los espacios de diálogo en períodos de profunda tensión nacional. Con esta distinción, el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional reiteró la importancia de valorar la cultura de paz y continuar promoviendo el diálogo y el entendimiento como base para la convivencia y el bienestar de la nación.

**Redacción Central**



# Internacionales

## Internacionales

### Internacionales

► INTERNACIONAL

# Estados Unidos recrudece las sanciones contra Cuba y provoca crisis energética



Cuba sufre una de las peores crisis energéticas luego del recrudecimiento del bloqueo comercial impuesto por Estados Unidos. El pasado 29 de enero Donald Trump firmó una orden ejecutiva que autoriza la imposición de aranceles comerciales a países que vendan o suministren, directa o indirectamente, petróleo a Cuba, calificando a isla como una amenaza inusual.

El objetivo de Estados Unidos consiste en presionar a Cuba y obligar a otros países a cambiar sus relaciones comerciales, violando así los principios de igualdad soberana, no injerencia y libre autodeterminación de los pueblos.

La reacción de los países de América Latina y el mundo no se ha hecho esperar. México que ha suministrado hidrocarburos a la isla en los últimos años, ha enviado un buque con ayuda humanitaria y anuncia un segundo envío. La presidenta Claudia Sheinbaum ha reiterado su apoyo a Cuba y se ha ofrecido como mediadora para un diálogo con Estados Unidos.

"Es muy injusta esta sanción que se está imponiendo a los países que vendemos petróleo a Cuba, muy injusta. No está bien, porque no están bien las sanciones que afectan al pueblo. Podemos estar de acuerdo o no con el régimen de gobierno de Cuba, pero no debe afectarse a los pueblos nunca [...]. No se puede ahorrar a un pueblo así, de esa manera", expresó.

Rusia por su parte anunció que coordina con Cuba la entrega de combustibles. La portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores del país eslavo, María Zajárova, catalogó de "bloqueo energético" las medidas adoptadas por Estados Unidos.

«Las medidas sin precedentes adoptadas por Estados Unidos para bloquear el suministro de portadores de energía a Cuba, es decir, un bloqueo energético que incluye el combustible de aviación, provocó una situación muy grave que también afecta a los vuelos de las compañías aéreas rusas" expresó la funcionaria.

Antes, el portavoz presidencial, Dmitri Peskov, destacó que Moscú estudia posibles formas de ayudar a Cuba.

«Cuba está lejos, por desgracia, para nosotros, no es fácil llegar hasta allí, pero, aun así, discutiremos con los cubanos posibles vías para prestar ayuda», destacó el vocero del Kremlin.

A esta condena y muestras de solidaridad se han sumado países como Venezuela, Chile, China, el ALBA TCP y las Naciones Unidas.

**Redacción Central**

► INTERNACIONAL

## Presidente de Irán afirma que no busca armas nucleares



El presidente de Irán, Masud Pezeshkian, afirmó este miércoles que su país no busca armas nucleares y aseguró que está listo para “para cualquier verificación” de su programa atómico, estas declaraciones se producen en medio de las negociaciones con Estados Unidos. “No buscamos armas nucleares. Lo hemos anunciado repetidamente y estamos listos para cualquier verificación”, dijo Pezeshkian en un discurso con motivo del 47 aniversario del triunfo de la Revolución Islámica en la plaza Azadi de la capital iraní.

El mandatario afirmó que Teherán está dispuesto a negociar en el marco de las leyes internacionales y las leyes de nuestro país, y nos moveremos dentro de las líneas rojas que ha trazado el líder supremo (Ali Jameneí”). Al mismo tiempo, aseguró que Irán no se doblegará ante las demandas excesivas de Estados Unidos ni ante las agresiones. “Estamos en conversaciones con los países vecinos

con todas nuestras fuerzas para lograr la paz y la tranquilidad en la región”, mantuvo.

Así mismo, el presidente de Irán calificó como importante el papel de los países regionales e islámicos para frustrar la conspiración de los enemigos y agregó: “Recientemente, los países de la región, uno tras otro, nos transmitieron sus preocupaciones y posturas a través de conversaciones telefónicas. En este sentido, agradezco a las autoridades, presidentes y emires de Turquía, Catar, Emiratos Árabes Unidos, Pakistán, Arabia Saudí, Egipto, entre otros, por su interés en la situación de Irán y por su disposición a buscar soluciones pacíficas y diplomáticas a los asuntos regionales, a fin de impedir que el régimen de Israel y Estados Unidos lleven a cabo sus siniestros planes”, declaró Pezeshkian.

Por su parte, el presidente estadounidense anunció que está considerando enviar un segundo portaviones a Oriente Medio, a fin de prepararse para una acción militar, si las negociaciones con Irán fracasan. “Tenemos una Armada que se dirige hacia allá y otra podría estar en camino.

**Redacción Central**

# Análisis



## Análisis

### Análisis

► INTERNACIONAL

# Rusia: Fin del START III y nueva ronda de negociaciones sobre Ucrania



## 1. El colapso del último pilar del control de armas estratégicas

El 5 de febrero de 2026 expiró formalmente el tratado de Reducción de Armas Estratégicas, conocido como START III o Nuevo START, el último acuerdo de control de armas nucleares vigente entre Rusia y Estados Unidos. Por primera vez desde 1972, las dos mayores potencias nucleares del mundo —que en conjunto poseen más del 90% de las ojivas globales— operan sin restricciones bilaterales legalmente vinculantes sobre sus arsenales estratégicos.

El ministro de Asuntos Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, declaró a la cadena NTV que los principios del tratado fueron destruidos durante la administración de Joe Biden y que ahora "simplemente ya no existe". Lavrov afirmó que la postura abiertamente hostil de Washington "devaluó" el acuerdo, cuyo sistema de verificación había quedado suspendido por Rusia en 2023 debido a la guerra en Ucrania.

## **Contexto histórico: la genealogía del START III**

Para comprender la magnitud de esta expiración, es necesario recordar que el START III, firmado en 2010 por Barack Obama y Dmitri Medvédev, es heredero de una larga tradición de acuerdos de desarme. El START I (1991) fue el primer tratado que obligó a reducciones reales de los arsenales, limitando a cada parte a 6,000 ojivas y 1,600 vectores. El START II (1993) buscó prohibir los misiles con múltiples ojivas independientes (MIRV), pero nunca entró en vigor. El Nuevo START retomó el riguroso sistema de verificación de su predecesor y estableció límites mucho más estrictos: un máximo de 1,550 ojivas estratégicas desplegadas y 700 vectores (misiles y bombarderos) para cada país.

## **La postura rusa: moratoria condicionada**

Ante la nueva realidad, Lavrov declaró ante la Duma estatal el 11 de febrero que Rusia respetará de forma voluntaria los límites cuantitativos del tratado, pero con una condición explícita: "solo mientras Estados Unidos no supere los límites establecidos". El canciller recordó que el presidente Vladímir Putin propuso esta moratoria unilateral en septiembre de 2025. Aunque el presidente estadounidense Donald Trump calificó la iniciativa como "una buena idea", su gobierno no dio seguimiento a las negociaciones ni emitió una respuesta oficial a Moscú.

## **La posición china y el futuro del control de armas**

Trump ha condicionado cualquier nuevo acuerdo a la inclusión de China, que posee un arsenal en rápida expansión, aunque aún diez

veces menor que el de las potencias tradicionales. Pekín rechaza sistemáticamente esta invitación, argumentando que sus capacidades nucleares no son comparables y que no participará en negociaciones diseñadas para congelar su desarrollo estratégico. Analistas del Centro de Investigación sobre Desarme de la ONU advierten que la expiración del START III abre las puertas a una carrera armamentística triangular sin precedentes, en un contexto donde las relaciones entre las tres potencias son de abierta competencia.

## **1. La mesa de negociaciones: de Abu Dabi a Ginebra**

### **Tercera ronda de conversaciones trilaterales**

La tercera ronda de negociaciones entre Rusia, Estados Unidos y Ucrania se celebrará los días 17 y 18 de febrero en Ginebra, Suiza, según confirmó el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, el pasado viernes 13 de febrero. El encuentro mantendrá el formato trilateral que caracterizó las dos rondas previas celebradas en Abu Dabi durante enero y febrero.

El asesor de comunicaciones del presidente ucraniano, Dmytro Lytvyn, confirmó los preparativos: "A partir de hoy, la delegación ucraniana se está preparando" para la cita en la ciudad suiza.

### **Composición de las delegaciones: un giro político en Moscú**

La delegación rusa estará encabezada por Vladímir Medinski, asesor del presidente Putin e historiador de formación, quien ya lideró el equipo negociador de Moscú durante las conversaciones de Estambul en marzo de 2022. Este cambio es significativo:

en las dos rondas anteriores de Abu Dabi, la delegación rusa estuvo integrada íntegramente por militares liderados por el jefe de inteligencia militar, almirante Ígor Kostiukov. El envío de Medinski sugiere un giro hacia cuestiones políticas y territoriales, desplazando el foco desde los aspectos estrictamente tácticos hacia un posible marco de acuerdo de mayor alcance.

El equipo ucraniano volverá a estar liderado por Rustem Umérov, secretario del Consejo de Seguridad Nacional y Defensa, acompañado por el jefe de inteligencia Kirilo Budánov, el líder parlamentario David Arajamia y el número dos de la inteligencia militar Vadim Skibitski. La delegación fue elegida personalmente por el presidente Volodímir Zelenski para cubrir los aspectos "militar, político y de seguridad" de las negociaciones.

## **Los antecedentes de Abu Dabi**

Las conversaciones de Ginebra son continuación de los contactos trilaterales iniciados este año en Emiratos Árabes Unidos:

- Primera ronda (23-24 de enero): Sentó las bases del diálogo trilateral con una delegación rusa exclusivamente militar encabezada por Kostiukov.
- Segunda ronda (4-5 de febrero): Concluyó con un acuerdo para el intercambio de 314 prisioneros de guerra (157 por cada lado), el primero de este tipo en aproximadamente cinco meses, según anunció el enviado estadounidense Steve Witkoff.

Un corresponsal de la agencia TASS informó que en estas reuniones las partes abordaron cuestiones económicas, el problema

territorial y posibles mecanismos de alto el fuego, aunque sin avances sustanciales en los puntos medulares.

## **Los puntos de fricción persistentes**

El ministro Lavrov advirtió esta semana que aún queda "un largo camino por recorrer" y reprochó a la administración Trump haber abandonado los entendimientos alcanzados durante la cumbre de agosto de 2025 en Anchorage, Alaska. Según versiones de prensa, esos "entendimientos" implicaban la retirada del ejército ucraniano del Donbás, a cambio de que Moscú congelara las líneas del frente en Jersón y Zaporizhia, donde Kiev mantiene todavía un tercio del territorio. Lavrov remarcó que "no firmaremos un tratado de paz que perjudique nuestros intereses", aunque insistió en que Rusia está abierta al compromiso y a una solución sostenible que atienda las causas de fondo del conflicto, entre ellas la expansión de la OTAN, percibida por Moscú como una amenaza directa a su seguridad.

Por su parte, fuentes de la administración Trump citadas por The New York Times indican que Washington ha aumentado la presión sobre Kiev para que realice concesiones territoriales significativas y celebre elecciones presidenciales antes del 15 de mayo, advirtiendo que podría retirarse del proceso negociador si Ucrania no muestra disposición al compromiso. Añadió que altos funcionarios estadounidenses han comunicado a Ucrania que no se finalizará un acuerdo sobre garantías de seguridad hasta que se alcance un pacto global para poner fin a la guerra.

## 1. Implicaciones para el Sur Global

El desenlace de estas negociaciones tendrá consecuencias profundas más allá de Europa. Brasil, en su calidad de presidente pro tempore del BRICS, ha manifestado su disposición a actuar como facilitador en futuras rondas, en línea con su tradición diplomática de búsqueda de soluciones multilaterales. China, por su parte, mantiene un delicado equilibrio: mientras profundiza su "asociación estratégica integral" con Rusia, sostiene relaciones comerciales con Ucrania y evita cualquier acción que pueda ser interpretada como un reconocimiento de la anexión de territorios ucranianos.

Para América Latina, el fin del START III y la prolongación del conflicto europeo tienen efectos indirectos pero significativos: presión sobre los precios de los alimentos y la energía, endurecimiento de las condiciones financieras internacionales y un escenario global más fragmentado que dificulta la autonomía estratégica de la región. Países como México, Argentina y Colombia han reiterado en foros multilaterales su llamado a una solución diplomática que respete la integridad territorial y el derecho internacional.

### 1. Conclusión: una coyuntura de alta fragilidad estratégica

La simultaneidad del colapso del último acuerdo de control nuclear y la reapertura de negociaciones para poner fin a la guerra en Ucrania dibuja un escenario de máxima complejidad geopolítica.

Por un lado, la expiración del START III elimina los muros de contención que durante cinco décadas limitaron la carrera armamentística entre las superpotencias, abriendo un horizonte incierto donde la disuasión nuclear volverá a descansar exclusivamente en la desconfianza mutua y la capacidad de respuesta inmediata.

Por otro, las conversaciones de Ginebra representan un intento — quizás el último de esta fase— por encontrar una salida negociada a la guerra de mayor intensidad en Europa desde 1945, en un contexto donde las presiones sobre Ucrania para que ceda territorio se intensifican y donde Rusia mantiene sus exigencias maximalistas.

Entre estos dos polos —la negociación y la amenaza nuclear— se despliega el nuevo orden global: un orden multipolar, volátil y carente de reglas comunes, donde potencias medias y países del Sur Global observan con preocupación cómo las decisiones tomadas en Washington, Moscú o Pekín reconfiguran el tablero mundial sin que existan mecanismos efectivos para canalizar sus propias demandas de autonomía y desarrollo.

## **Redacción Central**